

EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 pta. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 pta. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 637

Palma de Mallorca 25 de Abril de 1914

La correspondencia de Redacción dirigirse a ANTONIO M.^a ALEJINA y la de Administración a BARCELONA LLANES.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

EL NUMERO EXTRAORDINARIO

A las Agrupaciones, Juventudes, Sociedades obreras, corresponsales y paqueteros.

Estando preparando los trabajos, para la publicación del número extraordinario dedicado al 1.º de Mayo, rogamos a todas las colectividades y compañeros que quieran hacer pedidos, lo hagan a la mayor brevedad a fin de que nosotros podamos determinar la tirada del semanario.

Los pedidos que se hagan después del 27 no podrán ser atendidos.

El número extraordinario será muy útil para la propaganda de nuestras ideas y en él colaborarán prestigiosas firmas del Partido.

No hay guerra.

Ayer apareció otra lista enorme de recompensas.

Las de ayer, unidas a las de hace tres o cuatro días, suman 1.822.

Que se distribuyen así:

Ascensos	115
Cruces de María Cristina	242
Idem rojas pensionadas	773
Idem sin pensión.	677
Menciones honoríficas	15

Dentro de pocos días se dará noticia de otra nueva lista de recompensas.

(De *El Socialista*, del 21 de abril).

SALUTACIÓN

Pocas horas tardarán, después de la aparición de este número, en reunirse los representantes de los socialistas de esta hermosa región en asamblea deliberante, para tratar de dar la mayor eficacia posible a los esfuerzos que se hacen para difundir nuestros hermosos y reivindicadores ideales en las Baleares.

Habrán de resolver los congresistas también, cuestiones de orden interior de relativa importancia y de trascendencia para la clase obrera de esta región.

Esperamos que presida el mayor acierto en las deliberaciones y que haciéndose cargo de la grave responsabilidad que contraen los delegados ante las fuerzas obreras, se guiarán por el alto espíritu de justicia que encarna el Socialismo.

Es nuestra hermosa región una de las más castigadas por la plaga clerical, lo que da por consecuencia el que im-

peren en ella las fuerzas más reaccionarias de la burguesía, por lo cual estamos en la obligación de trabajar con más ardor para librar a nuestros hermanos de las brutales garras de la explotación e ignorancia, procuramos que alumbre sus cerebros los resplandores del Socialismo, formando así hombres conscientes.

Reciban, pues, los delegados un efusivo saludo, ya que estamos seguros que de sus deliberaciones han de nacer resoluciones que permitan a los socialistas mallorquines, trabajar con nuevos y más poderosos medios para la liberación de los oprimidos.

Congreso Socialista Balear

Con arreglo a lo que dispone el Reglamento de la Federación en su artículo 21, los días 25 y 26, las colectividades socialistas de esta región celebrarán su tercer Congreso en Lluchmayor, con sujeción al siguiente

ORDEN DEL DIA

- 1.º Trabajos preparatorios.
- 2.º Constitución del Congreso.
- 3.º Examen de la conducta del Comité Regional y de los concejales del Partido.

PROPOSICIONES

Del Comité Provincial.
1.º Que la imprenta pase a la Federación, arbitrándose para ello los recursos necesarios.

De la Agrupación de Lluchmayor.
2.º Que se perfeccione EL OBRERO BALEAR y si ello implica mayores gastos, que se satisfagan a prorrata entre los afiliados.

3.º Celebración de un mitin público como clausura del Congreso.

De la Juventud de Palma.

4.º Esta entidad expone a la deliberación del Congreso, la conveniencia de que se celebre una reunión de todas las fuerzas socialistas de Mallorca para protestar de las persecuciones de que han sido víctimas algunos compañeros de Lluchmayor por parte de los clericales, reunión que a la vez podría tener el carácter de propaganda de nuestras ideas. El pueblo más indicado para celebrar dicho acto—a juicio de dicha Juventud—tanto por ser el más céntrico de las organizaciones socialistas de esta isla como por haber sido precisamente en donde con más saña han querido los reaccionarios y clericales amordazar y perseguir a los compañeros que, en uso de su derecho, han hecho la crítica de la farsa religiosa, es en Felanitx.

5.º En caso de ser perseguido o preso algún compañero debe ser auxiliado por la Federación, imponiéndose un prorrato destinado a dicho fin.

6.º Las secciones vendrán obligadas a nombrar un corresponsal literario para el órgano de la Federación.

De la Agrupación de Palma

7.º En las cooperativas ya sean de producción o consumo, si son propiedad del Partido, no se empleará ningún obrero que no sea asociado y en el caso de presentarse dos concursantes asociados, se dará preferencia al que sea socialista en igualdad de condiciones.

En los establecimientos que los socialistas tengan intervención, harán prevalecer el espíritu del párrafo anterior en lo que se refiera a los obreros asociados.

8.º Estudiar los medios más adecuados para intensificar la propaganda feminista en Mallorca.

MODIFICACIONES Y ADICIONES AL REGLAMENTO

Del Comité Provincial.

9.º Que el art.º 11 termine con el inciso siguiente: Que el Director del periódico forme parte del Comité Provincial.

10.º Que quede suprimido el apartado d) del art.º 14.

11.º Que el art.º 18 termine con el siguiente párrafo:

De redactar y administrar el periódico queda encargada la Redacción y Administración, que presentarán una memoria al Congreso, dando cuenta empero al Comité, de la marcha administrativa del mismo.

12.º En el apartado g) del art.º 14, se suprimirán las palabras «y del periódico».

De la Juventud de Palma.

13.º Que el artículo 7.º del Reglamento sea modificado en el sentido de que los prorratos a que se refiere no puedan exceder: de una peseta para los afiliados a las Agrupaciones y de media para los de las Juventudes, exceptuando por completo a los Grupos femeninos.

De la Agrupación de Palma.

14.º El art.º 8 deberá decir: Las colectividades que integran la Federación remitirán trimestralmente.

De la Juventud de Capdepera.

15.º Al art.º 14 se añadirá el apartado siguiente: f) El Comité Provincial será el encargado de consultar a las entidades con el tiempo anticipado debido, en caso de elecciones de diputados, si o no deben tomar parte en la lucha.

16.º Localidad en que ha de residir el Comité y punto en que se ha de celebrar el próximo Congreso.

17.º Nombramiento de Presidente y de Director del órgano de la Federación.

18.º Proposiciones urgentes.

19.º Lectura de comunicaciones y clausura del Congreso.

Palma 21 de abril de 1914.—Por el Comité, el secretario, *Lorenzo Bisbal*.—V.º B.º, el presidente, *F. Roca*.

Las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores.

COMENTARIOS

Sabido es que en España de lo que estamos más necesitados es de generales.

El hecho es evidente e indiscutible.

En Alemania hay un generalísimo, otro en Inglaterra, otro en Francia, etc.

Pero en España tenemos 4, digo, ahora no tenemos más que 3, puesto que hace poco murió el general Polavieja.

Luego falta cubrir una plaza, por lo que el gobierno del caramelado Sr. Dato, según rumores, se preocupa de buscar candidato para el tercer entorchado.

Suena el nombre del general Marina para cubrir la plaza.

Dada la necesidad que hay en esta pobre nación de que se cubran estos elevados cargos, no he de hacer más que aplaudir y estimular al Sr. Dato para que cubra pronto la vacante.

¡Que dirían las naciones civilizadas si quedábamos con tres capitanes generales solo!

**

Consigna un periódico local en su correspondencia telegráfica:

«Montecarlo.—El tripulante de la canoa que tropezó ayer con el dique y se murió a causa de la impresión recibida es Fernando Forest, de 71 años, inventor de los motores de explosión utilizados en los automóviles y aeroplanos.

»Varios industriales explotaron el invento ganando millones y el inventor quedó pobre.»

Este es el pago que da la sociedad actual a los hombres de genio.

La miseria, el pauperismo en compensación de sus inventos.

Pero quedo consolado al leer en otro periódico:

«Los Tribunales de Boston han declarado válido el testamento de un tal mister Chaucelstar, individuo fallecido hace poco, que dejó a su perro una renta de 6.000 francos anuales.»

Y el que se empeñe en pensar, que se fastidie.

Ahí va el caso, pues, de un perro que podrá permitirse el lujo de tener criados y criadas, para que atiendan a sus necesidades.

El caso retrata de cuerpo entero a esta sociedad y dejó los comentarios para el lector.

**

Hase reunido el Congreso Médico de Pedriatía o sea de medicina de la infancia.

Yo aplaudo todas las formas de la captividad que tiendan a aminorar el imperio de las ciegas fuerzas naturales.

Así que me felicito de que la clase médica discuta y procure comprobar la eficacia de procedimientos para la curación de enfermedades de la infancia.

Es una terrible plaza que hay que atajar.

Pero sé que casi toda la labor de los doctores será inútil.

El mal es más hondo y por consiguiente hay que ir a las fuentes.

Y está en la propiedad privada que hace: que la miseria y la ignorancia sea patrimonio de la inmensa mayoría de los humanos.

Y mientras no se ataje el mal de raíz, la ciencia será poco menos que estéril.

Los panaderos

Con arreglo al acuerdo que tenían adoptado, se reunió la Sociedad de panaderos el «1.º de Mayo», a fin de acordar la línea de conducta a seguir en vista de la contestación dada por los patronos a la petición formulada por los obreros.

No hay que decir, que la clase patronal cuando se trata de cumplir leyes que benefician a los obreros y lesionar sus intereses, apeña a toda clase de argucias y trampas, con el objeto de seguir engañando a sus explotados y en lo que respecta a los patronos panaderos son conocidas, por desgracia, del oficio las tretas empleadas por ellos para no dar cumplimiento al descanso semanal.

La contestación dada por la Sociedad patronal al «1.º de Mayo», es el principio de una serie de artimañas para dar largas al asunto, puesto que en vez de procurar que todos los industriales que se dedican a la explotación de la elaboración del pan trabajen, en igualdad de condiciones, contesta de que ignora que patronos son los que no cumplen la ley.

Es evidente que trabajando en las actuales condiciones, las tahonas se hacen una competencia ruinosa, ya que los que cumpliendo la ley no haciendo trabajar a sus obreros más que seis días a la semana, han de encontrarse en condiciones de inferioridad, en relación con los que faltando a ella obligan a sus obreros que trabajen los siete días de la semana.

Así que los patronos que cumplen la ley están interesados, igualmente que los obreros, a que esta desigualdad desaparezca y, por tanto, era natural que la Sociedad patronal que debería velar por los intereses de sus asociados, procediera contra los malos socios, que perjudican a sus compañeros. Pero por lo que han contestado, resulta que, la patronal de panaderos no sirve más que para algunos mangoneos y a que mutuamente se saquen los ojos, cuando puedan.

No contentos los obreros panaderos con la evasiva de la patronal, también han hecho la petición del descanso semanal directamente a sus patronos, los que también han contestado que su sociedad no les había indicado nada y, por tanto, nada sabían: o sea, que ya se tienen la lección aprendida, la cuestión es salir con evasivas al objeto de ganar tiempo.

Expuestos todos estos hechos a la asamblea, que era por cierto muy numerosa, se vió que los obreros panaderos, si bien no estaban poseídos de impacencias nocivas, tenían firmeza suficiente para concluir con tales habilidades, y hacer cumplir, por consiguiente, la ley a los patronos.

Así que comprendiendo la Asamblea el juego de los burgueses, acordó que en las panaderías que no se cumpla la ley y sea despedido algún obrero por hacerla cumplir, la Sociedad declarará la huelga a la casa en cuestión, quedando todos los obreros panaderos en el deber de negarse a trabajar a la tahona que esté en litigio.

Por otra parte, la Sociedad de panaderos seguirá las gestiones empezadas hasta conseguir obtener una contesta-

ción categórica de los burgueses, a fin de que cuando se adopte una resolución definitiva, no puedan apelar a ninguna excusa y la opinión pueda apreciar la manera ruin de proceder de los tahoneros.

Y fácil sería, que en esta empresa que han emprendido, de malas artes, contra el derecho de sus obreros, salieran perjudicados, ya que nada de extraño tendría que viendo la ruindad y mala fé de sus patronos, los obreros panaderos reclamasen nuevas mejoras, tan necesarias, como la limitación de la jornada, la supresión del saco de paja por cama y la abolición de las comidas en las tahonas.

No hay que decir que la razón está de parte de los obreros; y que el público en general tiene gran interés en que los obreros panaderos dignifiquen su profesión, suprimiéndose enormidades como la de trabajar jornadas de 14 y 16 horas diarias y más. En tales condiciones, no pueden elaborarse las pastas con la higiene debida por lo que, en último extremo, el perjudicado es el público de la desaprensión y avaricia patronal.

En la empresa noble y elevada emprendida por el «1.º de Mayo», de procurar elevar las condiciones materiales y morales de la profesión ha de tener todas las simpatías de la opinión sana, puesto que al mismo tiempo trabajan por la salud e higiene pública.

En vísperas del 1.º de Mayo

En vísperas ya del glorioso día en que los proletarios de todos los países cultos, unidos y alentados por el mismo pensamiento entusiástico, unificados por la misma fe y empujados por igual energía dan muestras patentes de incontrastable gobierno revolucionaria, y presentan a los gobiernos, servidos a la clase dominante, las legítimas e imprescindibles reclamaciones desde el año 1890 en las banderas rojas internacionales.

Espectáculo colosal, movimiento jamás presenciado por las edades pasadas de que por encima de las fronteras, a pesar de las diferentes razas, de idiomas, religiones y otros obstáculos que entorpecen a la humanidad; millares de proletarios que con su esfuerzo cotidiano, santifican el trabajo, enarbolan ese día la bandera, la bandera roja, símbolo de la emancipación humana, vigorosa por la emancipación, proclaman para la humanidad una sola patria, condenan la guerra, el militarismo, el clero y todas las instituciones burguesas, característica de sociedades bárbaras sentadas sobre el privilegio, el robo y el desenfreno, claman por el bien de la humanidad para que las matanzas y la barbarie cese para siempre y se implante un nuevo régimen donde los oprimidos puedan desplegar sus energías físicas y triunfe el reinado de la verdad social. Sublime anhelo humanismo generoso abrazado por la escuela socialista y abanzado por millones de proletarios; hombres de buena voluntad que proclaman justicia: justicia para el bien común.

Merced a nuestros esfuerzos cada vez es mayor la brecha abierta en la fortaleza burguesa; los gobiernos se percatan ya de nuestra incontrastable fuerza, cada vez más organizada y más fuerte (incapaces de destruirla) se ven obligados a introducir el espíritu emancipador en las

leyes, y disposiciones gubernamentales aunque procuran no cumplirlas.

A la brecha, pues, compañeros; que si cesamos en nuestra actividad revolucionaria, si diéramos la menor señal de flaqueza, el espíritu reaccionario se exaltaría, y lejos de caminar rápidamente a la consecución de nuestros ideales, perderíamos todo el terreno conquistado en las luchas anteriores.

Así, pues, proletarios dad tregua a vuestro espíritu y celebrad con júbilo la fiesta del trabajo, la fiesta de la verdadera libertad donde todas las fuerzas del mundo, los proletarios, se reivindicaban ante la injusta sociedad de arriba con su irrompible palanca, la organización para derrumbarla.

Acudid compañeros cuando se os llame, para que juntos todos, formemos el verdadero baluarte que ha de derrumbar la sociedad presente.

A. REXECH AMENGUAL

DE LAS ROGATIVAS DEL DOMINGO

Es ridículo.....

Los católicos, no saben más que hacer procesiones para exteriorizar sus ridicules y sus pasadas maldades del tiempo de su Inquisición, para que de esta manera, el pueblo que le escucha, se atemorice.

En vista de que la lluvia no quería alegrarnos, propusieron hacer una procesión de rogativas, para que el cielo se apiadara de las gentes o mandara la lluvia. Pero los iniciadores, debieron tener en cuenta que este mes, es seguro que llueva o debieron hacer observaciones y al comprender que la lluvia estaba señalada, decidieron hacer la procesión, pues de otra forma no hubieran realizado tal acto. Para alcanzar tan gran beneficio, sacaron en procesión a la imagen de la preciosísima sangre de Jesús. Tal acto que no es más que un verdadero atraso en los tiempos que estamos, merece ser estudiado, para saber si es lícito o no lo es.

En la Biblia leemos que al dar Dios, desde el monte Sinaí, el Decálogo a su pueblo, por el cual debía regirse, entre otras cosas les dijo en los siguientes capítulos xx, versículos 2, 3 y 4: *No tendrás dioses ajenos delante de mí. No harás para ti, obra de escultura, ni las adorarás, ni les darás culto* y en el versículo 23 dice: *No haréis dioses de plata y oro*. Estas palabras fueron las que Dios os dió y ¿por qué le desobedecéis? ¿por qué no cumplís sus mandamientos? Si los que se llaman ministros de Dios, no cumplen sus mandatos ¿qué objeto tiene tal desobediencia? ¿son fines particulares? O sus ministros son falsos o no ven a su Dios, como lo que ellos predicar y por lo tanto no le tienen como su autoridad. Desengañaos; ¿como os puede escuchar, vuestro Dios, si al hacer imágenes, incurris en la más gran desobediencia? ¿puede concederos lo que pedís? No, porque sois los primeros en pedir lo que no sabéis, es decir, sabéis lo que pedís, pero también sabéis que no os lo puede conceder. Le pedís que llueva, porque estáis seguros de que a la hora menos pensada, ha de llover.

El día 17, al solo anuncio de la procesión, cayeron cuatro gotas, y que aún no habían hecho las rogativas, ¿veis como estabais seguros de tener lluvia? El 19, hizo lo mismo, cuatro gotas. Lo que más llamó nuestra atención fué al ver que todos iban con su correspondiente paraguas abierto, como huyendo de lo que pedían. ¡Insensatos! ¿Fueron atendidas vuestras súplicas? ¿podéis cantar milagro? No;

bien lo sabéis vosotros, pero os interesa, que vuestros siervos, lo comprendan así, porque sería para vosotros un perjuicio muy grande.

Vimos la procesión y en nuestro carnet, apuntamos los asistentes al acto y que son los siguientes: El ejército católico (que otro nombre no puede darse a los *bis-cuits*); cuatro hipócritas, otros tantos fariseos e igual número de ignorantes y los restantes eran personas que sería necesario decirles el porqué fueron. A todos estos, seguía la imagen que había de realzar el milagro. También apuntamos en nuestro carnet, el nombre de las mujeres que tomaron parte, y aunque eran en número considerable, pudimos recordar el nombre, porque todas ¡oh casualidad! tienen el mismo nombre de hijas de María. ¿Puede ser posible que una mujer haya podido tener tantas hijas? ¿cuanta fecundidad!

¿No es un absurdo, qué en el siglo que nos encontramos haya tanta ignorancia? ¿es posible que en el año actual haya pueblos que hagan tales ridiculeces? ¿qué dirían los extranjeros? ¿pueden lo que dijeron al decirles? ¿pueden pasar la procesión, deberían arrojarse al paso de la imagen y ellos contestaron, que *no eran como los españoles*. ¡Qué atraso! Pero esto, es conveniente para sus fines porque de esta manera, se hacen dueños de todos y hacen como el alcalde de Binisalem, que hizo cerrar todos los cafés y hacer asistir a los hombres, a la procesión de rogativas.

¿Han sido atendidas éstas? No, porque con el fervor que lo pedían era de esperar un segundo diluvio. Pero llovió y era tanta el agua que cayó, que ésta, no tuvo más remedio que volver a ser extraída de la tierra, y ved el surtidor del jardín de la Glorieta, como aún está sacando agua.

¿Y qué diremos de un pueblo, que dicen que es católico, cuando él, tiene la culpa de que no llueva? Sí, vosotros, católicos sois los culpables; el mismo padre Recolons, lo aseguró en su discurso ¿por qué blasfemáis? ¿por qué cometéis tantas abominaciones durante el carnaval? ¿por qué las señoras van de Mallorca (que se dicen católicas) de moda, enseñando sus escotes y no se cubren sus carnes? esto dijo.

Sí, vosotros todos, sois los culpables; vosotras, señoras, que enseñando vuestras carnes, ofendéis a Dios; todos vosotros que pedisteis perdón y prometisteis cumplir con la ley de Dios, sois responsables de la falta de lluvia. ¿No os avergonzáis de que os publiquen vuestras faltas? ¡Y aún tenéis valor de concurrir a tales actos! Tiene razón el P. Recolons al acusaros de que seáis tan hipócritas y asistáis a estos actos.

Lo que no nos extraña es que el P. Recolons, al dirigirse a la imagen, en lugar de suplicarle, empleó el mandato al decirle: *¡Basta de castigo! ¡Yo quiero que llueva! Yo quiero, igual que si tuviese poder para hacerlo. Ofendiendo a vuestro Dios, esperáis que os escuche y no puede ser. Hagamos punto, porque estamos seguros que este señor padre, hará que llueva, porque a su Dios le dice: Yo lo quiero. ¡Cuán alta profanación! Dejáis de estos actos y hacéis lo que Jesús os encargó en San Mateo, capítulo VI, versículos 5 y 6, cuando dice que *cuando oréis, no seáis como los hipócritas, que oran, en las plazas y en los cantones para ser vistos. Orad en vuestro aposento y con la puerta cerrada*. Todo esto nos demuestra vuestra falsedad y por consiguiente, no podemos creer en vuestras palabras. ¡Ciudadanos, despertaos de vuestro sueño! Ya es hora.*

J. RIERA ALBERTÍ

Palma, Abril 1914

LO QUE PUEDE LA BASE MÚLTIPLE

Una experiencia concluyente

El ejemplo de la Asociación del Arte de Imprimir, de Madrid, debería ser seguido por todas las sociedades obreras de España

Nuestro querido compañero Antonio García Quejido acaba de publicar en *El Obrero Gráfico*, un importantísimo artículo que todos los militantes obreros deberían leer y meditar.

Aunque dicho artículo ha sido publicado también por *El Socialista*, nosotros no vacilamos en reproducirlo, porque entendemos que cuando se trata de ejemplos como el presentado por la Asociación del Arte de Imprimir, de Madrid, no hay que escatimar ni los aplausos ni la publicidad.

Para defender la base múltiple y demostrar la utilidad de las cuotas elevadas debíamos recurrir antes a los ejemplos de Bélgica, Inglaterra y Alemania. Ahora, gracias a la Asociación del Arte de Imprimir de Madrid, no tendremos que salir de España para vendernos a nuestros compañeros de las inmensas ventajas que ofrece la implantación de la base múltiple en las Sociedades de resistencia.

Al artículo de Quejido nos hemos permitido añadir algunos subtítulos que la modestia del autor habría impedido estampar. Lean nuestros compañeros lo que dice el veterano socialista y procuran que los sindicatos todos de España se inspiren en el elocuente ejemplo que les ofrece el Arte de Imprimir madrileño:

Cuando la Asociación del Arte de Imprimir, de Madrid, por iniciativa de su Junta directiva, se propuso transformar la organización, sacándola del estrecho molde en que se vaciaba, reducido a la práctica estricta de la resistencia, y últimamente, como excepción, a sufragar los gastos de enterramiento de sus socios, todos se conformaron y aceptaron el propósito; pero con reservas mentales bien marcadas.

Casi todos los antiguos militantes de la Asociación tenían sus dudas acerca de la eficacia del nuevo procedimiento de socorrer a los asociados en enfermedades, falta de trabajo, inutilidad, vejez, etc., además de los paros por huelga; más como la Directiva defendía con profundo convencimiento la reforma, todos callaban, reservándose para en el porvenir, cuando llegara el fracaso, hacer objeto de sus acerbas censuras a los que habían tenido el atrevimiento de sacar a la Asociación del camino trillado.

Dióse el caso de que al discutir la reglamentación para aplicar los diversos socorros no se presentaron enmiendas ni objeciones bien fundadas; y de ahí no pasó. Fué aprobado cuanto se propuso, y la desconfianza en el éxito del proyecto quedó patente al proponer Bermejo (Pablo), que todos los socorros serían suspendidos en el caso de que los fondos de la caja fueran necesarios para el sostenimiento de una huelga. Sin vacilar, los iniciadores de

la reforma aceptaron la enmienda o aclaración.

Debemos consignar que paralelamente con esas dudas el instinto de la masa tipográfica no se engañó; vió claro y preciso el alcance de la reforma, y la aceptó complacida. Prueba indudable se duplicó la cuota semanal (de 25 céntimos a 50), y apenas si protestó algún tacaño.

Brillantes resultados de una experiencia de tres años: :

Ahora ya podemos contrastar en los hechos el ventajoso resultado de la transformación operada en el viejo organismo tipográfico madrileño. Aparte de un aumento importantísimo en el número de asociados, que ha llegado sin esfuerzo de propaganda al duplo, las cifras nos dirán qué consecuencias ha traído el establecimiento de la base múltiple.

Una experiencia de tres años es suficiente para juzgar en definitiva esta cuestión. Lo recaudado y gastado en 1911 (primera anualidad que se aplicó el reglamento de indemnizaciones, mil novecientos doce y 1913 dice bien expresivamente que la realidad ha superado a los más lisonjeros cálculos.

Recaudaron en este lapso de tiempo pesetas 82.942'45, sin contar 5.000 que por cuotas extraordinarias de 5 pesetas se cobraron con destino a la huelga de albañiles, no incluidas tampoco en el cuadro de gastos que después insertamos, por los siguientes conceptos:

	Pesetas
Cuotas de los asociados (sin incluir las extraordinarias con destino a los parados)	79.230'75
Cuotas extraordinarias con destino a los parados	2.496'75
Donativos diversos	381'70
Intereses del capital	804'75
Venta de folletos profesionales	28'50
	82.842'45

De estas 82.942'45 pesetas se gastaron en los tres años 63.076'90 en socorros, huelgas, donativos, administración, etc., «hasta la escuela de aprendices», o sea el 6'05 por 100 de los ingresos, resultando aumentada la caja (precisamente la «caja de resistencia» la reserva para la lucha) en 19.865'55 pesetas, que, unidas a las 42.034'75 existentes en 31 de Diciembre de 1910, forman la suma de pesetas 61.900'30

Con que la Asociación contaba en la misma fecha de 1913.

Es decir, que no solo no han absorbido los socorros las cantidades recaudadas, sino que el 23'95 por 100 de éstas han venido a acrecentar el fondo colectivo para las contingencias del mañana en el combate para la mejora de las condiciones del trabajo.

El establecimiento de diversos subsidios ni debilita el espíritu de lucha ni entorpece la resistencia

La suma total invertida en las diversas y modernas atenciones sociales durante los tres años, 63.076'90 pesetas, fueron distribuidas del siguiente modo:

	Pesetas	Tanto por 100
Enfermos	18.002'—	28'54
Donativos a otras entidades	8.267'70	13'11
Inútiles	8.036'—	12'74
Fallecidos	6.500'—	10'30
Federación (cuotas)	4.072'70	6'46
Recaudación	2.914'—	4'62
Escuela de aprendices	2.646'60	4'20
Impresiones y «Boletín»	2.554'50	4'05
Casa, luz, limpieza, etc.	2.140'—	3'39
Retirados	1.747'50	2'77
Huelgas	1.664'50	2'64
Presos y procesados	1.263'75	2
Parados (julio, agosto y septiembre 1913)	1.210'—	1'92
Médico (diez meses)	1.000'—	1'59
Unión General de Trabajadores	260'70	0'41
Suscripción y donativos a periódicos	211'—	0'33
Objetos de escritorio	203'—	0'32
Propaganda	146'40	0'23
Congreso de la Federación	113'20	0'18
Socorros de viaje	69'40	0'11
Correspondencia	53'95	0'09
	63'076'90	100

Como se ve por el precedente cuadro, la introducción de los diversos subsidios de enfermo, inútil, retiro, etc., no han sido obstáculo a la práctica de la resistencia, y bien claramente lo muestra las 1.664'50 pesetas gastadas en pequeñas huelgas parciales, que se han afrontado cuando la Directiva lo ha creído conveniente, y sobre todas las 8.267'70 pesetas donadas a otras entidades, con destino, indudablemente, al sostenimiento de paros de otros oficios o de tipógrafos de provincias.

Un gran remedio contra traidores y desertores: :

Recientemente, la Asociación no ha vacilado en contribuir a la huelga de carpinteros, de Madrid, con 2.000 pesetas y poner a disposición de su Sociedad 25.000 más en concepto de préstamo. ¡Hermosa demostración de solidaridad que han continuado la altruista historia de nuestra Asociación.

Pero no una solidaridad a fontas y a locas, como algunos pretenden, sin fijarse en que hay organizaciones que de buena o mala fe confían en la ayuda de otras Sociedades cuando ellas sostienen que no son necesarias las Cajas de resistencia, y en cuanto se ven en un aprieto piden en seguida auxilio al vecino. Ni tampoco respondiendo a esa nueva añagaza que emplean ciertos compañeros, también de buena o mala fé, para conseguir que a fuerza de actos de solidaridad, de dar dinero a los que no quieren guardarlo, se quede la Asociación sin una peseta en su Caja... porque ésta no es precisa.

Quedamos, pues, en que el establecimiento de la base múltiple en la Asociación del Arte de Imprimir no ha ve-

nido en menoscabo de la resistencia, al contrario, ha estrechado tanto la unión entre los socios y ha compensado éstos con la colectividad de tal manera, que ya no se registran apenas deserciones en sus filas, ofreciendo esas garantías contra la traición.

Ahora nos va a servir esta decisiva experiencia para generalizar su aplicación a todos los obreros del libro y del periódico federados. Esperamos un resultado idéntico.

A. GARCÍA QUEJIDO

(De Justicia Social)

Vale más algo que nada?

Muchos son los que se aterran al temblar los progresos de los sirvientes amarillos de Palma dirigidos por *signe mossen Vivo*. Pero en cambio ni me aterra ni me espanta porque encuentro muy natural.

Es muy sabido y no cabe duda de que la religión católica para sostener con entereza su dominio, ha tenido siempre que amoldarse a las circunstancias de cada país y a las evoluciones de la Humanidad; lo que acepta hoy, lo detestaba antaño; lo que condena en público lo protege en privado. Y viendo la formidable ola proletaria mundial que avanza, profetizando la destrucción de todo lo existente, hizo pensar a esos curitas que para tener más larga vida era necesario que este movimiento se convirtiera en *socialismo* católico; y ahí tenéis el jesuitismo aborrecido en toda época desplegar su campo de acción encima de los obreros incautos de los que todavía creen que «Dios creó el rico para que diera de comer al pobre», de los que no confían con su fuerza, sino que la esperan implorando a los pies de los poderosos, de los que viven a expensas de ellos sin hacer nada útil al bien común.

Nos hemos de congratular de los importantes adelantos de esta clase porque de este modo conoceremos al enemigo para poderles combatir con la razón. Y digo que vale más algo que nada, porque ya se ha dado el caso en ciertas naciones, de que los mismos amarillos han sido arrastrados a secundar huelgas secundando los movimientos iniciados por los rojos. Un caso de ellos fué en Holanda que en una huelga de cigarreros, sindicatos rojos, amarillos y cristianos iban mancomunados, tales son las circunstancias en ciertos momentos, que sin escuchar las teorías de eminentes personas, como lo que dijo un señor, de que «los astros del cielo no se encuentran ni chocan corren en completa armonía, siendo así que el capital y el trabajo también deben armonizarse» cosa que es imposible a pesar de ellos decir lo contrario.

Todos vuestros esfuerzos serán estériles para destruir la obra de Marx. Con todos vuestros maquinavelismos rastros no conseguiréis vuestros propósitos: sino fijaos bien con el continuo avance de la internacional, del engrandecimiento de sus fuerzas, de la opresión que ejerce sobre los gobiernos en las naciones como Inglaterra y Alemania modelos por su organización. Vuestra perfidia y astucia no logrará desmem-

algo nuestras fuerzas, sino todo contrario; vosotros mismos nos ayudáis a la fructífera labor emprendida. Nos espanta, y como no decirlo; los sindicatos de Palma sin obsesiones con cigarrillos y chocolate, ni garantizar su mejoramiento sin su colaboración, reúnen dentro su seno—sin hacer alardes de sus fuerzas—a un MILLAR DE COMPAÑEROS dispuestos siempre a trabajar para el mejoramiento de su clase. Dispuestos, no a implorar, sino que a exigir; no a llorar sus penas sentados en casa, sino que a enseñar a odiar la opresión; trabajando sin intermediarios con faldas, sin presidentes honorarios; sin ningún obstáculo a la marcha progresiva. Trabajadores y sobretodo trabajadores queremos, de estos de verde roja, de los carcomidos por el tiempo, de estos que tienen unos brazos con ellos se ganan el pan. De estos que nos tenemos, y seguiremos, sin desmayar la ruta emprendida hasta llegar a desterrar de ese mundo a esa plaga de vividores y embrutecedores, peor que las de langosta invadiendo una campiña.

B. GALMÉS SIMONET

El 1.º de Mayo

EN PALMA

A las 6 diána, por una música a la que acompañará una Comisión del Centro. Mitin a las 10 en el Centro, concluido organización de la manifestación en la puerta de San Antonio, que recorrerá el siguiente itinerario: Herrería, Mercadal, Cuartera, Cordelería, Galera, Bolsería, Cererols, P. Mayor, calle de S. Miguel, Olmos, Rambla, Riera, P. Weyler, Unión, Borne, Conquistador, P. Cort Colón, Sindicato disolviéndose en el Centro.

Por la tarde, jira campestre amenizada por una banda de música.

Por la noche, gran velada literaria musical.

EN LLUCHMAYOR

Los obreros organizados de esta localidad celebrarán este año el 1.º de Mayo sujetos al siguiente programa:

Día 30 de Abril, a las nueve de la noche serenata ante el Centro obrero por la banda de música «La Emancipación.» 1.º de Mayo. A las 6 de la mañana bonita y alegre diána por la misma banda. A las 9 manifestación, que partiendo del Centro obrero recorrerá las principales calles de la población. A su regreso al punto de partida, se servirá un lunch a los manifestantes.

A las 3 de la tarde una segunda manifestación, que partiendo del Centro obrero recorrerá el siguiente itinerario:

Plaza Mayor, Valle, Convento y Mayor.

A las 5, gran mitin en el teatro Matarró.

A las 9 de la noche, gran función teatral en el mismo local por jóvenes aficionados poniendo en escena «El Lobo» de Dicenta y por fin de fiesta «Un Musich de Regiment».—La Comisión.

REMITIDO

Señor director de *Alicante Obrero*.

Muy señor mío y compañero: Con el fin de esclarecer un hecho que afecta a muchos obreros, engañados por un vividor llamado Joaquín Elizondo, esta sociedad, ha acordado permitirse mandar el adjunto comunicado, que dado a la benevolencia que tanto le caracteriza, no duda que lo insertará en el periódico que tan dignamente dirige.

Aprovecha esta ocasión para ofrecerse de usted seguro servidor.

Por el comité de la Juventud Socialista, *Francisco Castelló*, secretario.

¡Trabajadores, cuidado con los farsantes! Joaquín Elizondo es uno de ellos.

La Juventud Socialista de Alicante, desconfiada de llevar la moralidad a la clase obrera, no ha regateado el tiempo para descubrir a un vividor que llamándose víctima del capitalismo, explota a los que caigan inocentemente bajo su hipocresía.

Así, que habiendo llegado rumores a nosotros, de que tal individuo era un «chantagista» nos hemos apresurado a averiguarlo, escribiendo a la Juventud Socialista de Valencia, que es a donde nos habían informado que Elizondo les engañó, recibiendo la siguiente carta que extractada viene a decir lo siguiente:

«Juventud Socialista de Alicante.—Estimados compañeros: Hemos recibido la

vuestra con fecha 1 de abril, en la que nos pedis informes de un tal Joaquín Elizondo; larga es la historia, pero procuraremos ser breves.

»Hace por ahora un año, se presentó en el domicilio de esta Juventud, el citado individuo; el que dijo llamarse Luis Lizondo perteneciente a la Juventud Socialista Madrileña; en efecto nos enseñó el carnet y era cierto, estaba al corriente en la cotización.

»La noche que llegó, la Agrupación celebraba junta general a la que asistió el delegado del gobernador. Lizondo nos preguntó si estaba el delegado del gobernador en dicha junta, a lo que le contestamos que sí. El miedo parece que se apoderó de él, por cuando en toda la junta estuvo de espaldas al delegado. Cuando terminó la junta, nos marchamos los compañeros con Lizondo; ya en la calle le interrogamos diciéndonos entre otras cosas:

»Soy perseguido por la policía, estando trabajando en el Centro Obrero de Vitoria, como conferenciante, los católicos y anarquistas hicieron de su capa un sayo, en tanto de molestarme.

»Enterado el obispo de lo que ocurría en el Centro, envió un telegrama a Madrid, diciendo que en Vitoria había un individuo sospechoso, amigo de Pardiñas y expulsado de Francia. Tuve que huir de Vitoria teniendo que refugiarme en Medina del Campo, donde el alcalde se opuso a que diese una conferencia. De allí marché a Madrid, donde la policía no me dejó intervenir en las Asambleas que celebrara la Juventud Socialista. En vista de que no cesaban las persecuciones teniendo dos guardias siempre en la puerta del taller donde trabajaba, decidí anoche ausentarme de Madrid con 30 pesetas de capital, teniendo que gastarme 28 en el tren. Esta mañana al llegar a Valencia he comido, quedándome 6 reales.

«Al escuchar tantos lamentos creyendo que era un compañero mártir de nuestros ideales, le conducimos a una casa de comida, dándole además 5 pesetas para gastos extraordinarios; nos sacó otras 5 pesetas más; le buscamos trabajo de tallista que dijo era su oficio; le compramos algunas prendas de vestir.

»Al hacerle entrega del dinero, se negaba a tomarlo (como aquí, queridos compañeros!) pero se los metía en el bolsillo. Quédese a dormir en el Centro: la compañera del conserje era la encargada de avisarle la hora para el trabajo. Le llamó una vez... dos... tres y se levantó a la una y media de la tarde!

»Al ver ya descubiertos los ardides de Elizondo, le quitamos las prendas de vestir que estaban en conserjería. A la mañana siguiente le vimos salir del Gobierno civil, que había ido para alcanzar un pasaje gratuito para embarcarse para Barcelona. Le obligamos a que nos firmara un recibo de las diez pesetas que nos había estafado. Luego hemos sabido que los compañeros de Barcelona, salieron también engañados.

»En resumen: es un vividor, un canalla un confidente de la policía que huyó de Madrid porque descubrieron aquéllos compañeros el oficio que tenía.

»Hace cosa de un mes, que dió una conferencia en Castellón pasándose como republicano. Ahora decís vosotros que la ha dado anarquista en Alicante, pues vaya una cosa por la otra: mañana será conservador.

«¡Oh, cuantos vividores hay!

»Valencia 3-4 914.

»V.º B.º. Por el Comité, El presidente vocal, M. Giner.—El Secretario, Miguel Blasco.»

La Juventud de Alicante ha cumplido con su deber: el de desenmascarar a los que viven a expensas de los trabajadores. Ahora que se juzgue lo que el falso Elizondo ha dicho en contra de nosotros, con la aprobación de cuatro infelices que se llaman anarquistas.

Por la Juventud Socialista de Alicante Francisco C. Fayos, secretario; Francisco Ferrandiz, presidente.

(Se solicita la reproducción en toda la prensa obrera, esperando que se nos remitirá un ejemplar.)

El 1.º DE MAYO

SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS

Convoca a todos sus asociados a la Junta General extraordinaria, que se celebrará el 26 del actual a las 10 de la mañana, en el local social, Casa del Pueblo, Sindicato 124.

Dada la importancia de los asuntos a tratar se ruega la puntual asistencia.

Correspondencia Administrativa

CAPDEPERA.—M. F.—Recibí 15'35 pesetas pagado hasta el 12 Abril de 1914; sobran 0'20 pts., contando todos los paquetes a 35 ejemplares falta, por tanto, abonar los diez ejemplares de los paquetes que mandamos de 45 números.

MARRATXI.—M. R.—Recibidas 4,50 pesetas a cuenta.

LLUCHMAYOR.—M. G.—Recibidas 28,15 pesetas, pagado hasta fin de marzo de 1914.

BENAVENTE.—A. S.—Recibido 1 peseta pagado hasta 30 de abril de 1914.

Imp. «La Colectiva». — Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRENTA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista»

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un trimestre, 1 peseta. —Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior

REPRESENTANTE: MIGUEL LLODRA : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libre de todo gasto. Pedidos al representante, Sindicato, 124.—Palma.